

PROSES KOMUNIKASI INSTRUKSIONAL DALAM PENDIDIKAN NONFORMAL

Rani Ayu Lestari¹, Maylanny Christin S.s M.si ; Refi Rifaldi W.g.st.², Mba³

¹Ilmu Komunikasi, Fakultas Komunikasi Dan Bisnis, Universitas Telkom

Abstrak

ABSTRACT Nowadays, the trend of the parents is to send their children in early childhood education. However, these conditions are not followed by their knowledge of children's education. The parents want instant results, which this issue is a challenge for teachers to provide the best education for children. This research seeks to observe and find about: (1) the content and purpose of the specification from PAUD Mawar, (2) Assessment of entering behavior from PAUD Mawar, (3) instructional strategic from PAUD Mawar, (4) the organization of the instructional unit from PAUD Mawar, (5) feedback from PAUD Mawar. Conclusions of this research are: 1) the making of the content and purpose of the specification from PAUD Mawar based on Permendiknas No. 58 Tahun 2009 about PAUD standardization, 2) early measurements were performed PAUD Mawar used to see the children's knowledge and to develop the speech abilities; 3) PAUD Mawar apply many varieties of instructional strategies such as the method of question and answer, demonstration, and use painting teacher to develop the skills of children; the organization of the instructional unit performed by making the themes' duration according to the difficulties level of the material; and PAUD Mawar use the question and answer method after studying time and once after six months. **Keywords:** instructional communication, early childhood education.



Telkom
University

1
BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang Objek Penelitian

Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) Mawar adalah salah satu pendidikan nonformal yang berada di Jalan Jalaprang, No. 69, Kelurahan Sukaluyu, Kecamatan Cibeunying Kaler, Kota Bandung. PAUD Mawar didirikan oleh Teni Gustiani semenjak dua Mei 2006. Awal pendirian PAUD ini diilhami karena melihat banyaknya anak-anak disekitar tempat tinggalnya yang tidak dapat bersekolah di Taman Kanak-Kanak (TK) karena mahalnya biaya untuk masuk kesana. Karena alasan itulah Teni terpenggil untuk membuat lembaga PAUD di rumahnya. Semenjak mendirikan PAUD Mawar, ibu tiga orang anak ini ,merelakan rumahnya dijadikan sebagai tempat untuk proses belajar mengajar.

Gambar 1.1
Gedung PAUD Mawar



Sumber : dokumentasi pribadi

Walaupun PAUD Mawar baru berdiri sekitar enam tahun namun dalam proses perekrutan tenaga pengajar Teni memiliki standar khusus. Untuk menjadi pengajar menurutnya, mereka harus memiliki pengalaman mengajar di TK atau PAUD dan memiliki *basic* D1 PGTK. Kini total pengajar yang ada di PAUD Mawar sebanyak empat orang, tiga pengajar tetap dan satu pengajar pendamping. Sebagai kepala sekolah, Teni juga sering mengajak pengajar untuk mengikuti pelatihan-pelatihan yang sering diselenggarakan oleh Diknas, seperti mutu tenaga pendidik PAUD, pelatihan pendidikan, pelatihan sains anak, dll. Pelatihan ini dilakukan agar pengajar dapat memberikan pengajaran sesuai dengan aturan. Seperti hasil wawancara peneliti dengan Teni Gustiani berikut ini:

“tapi minimal kalo ada pelatihan ini sebagai pengingat karena lama-lama kan suka lupa lagi makanya kalo dari Dinas kalo tiga bulan sekali suka ada, padahal materinya itu lagi itu lagi tapi diambil hikmahnya aja mungkin seperti ini karena kalo ga diingatkan kita keablasan suka ga sesuai lagi”. (Hasil wawancara dengan Kepala Sekolah, Teni Gustiani, 7 Desember 2012, di PAUD Mawar).

PAUD Mawar memiliki berbagai fasilitas salah satunya adalah Taman Bacaan Masyarakat (TBM). TBM adalah sejenis perpustakaan mini yang terdapat di PAUD Mawar. Menurut Teni Gustiani, PAUD Mawar adalah satu-satunya PAUD yang memiliki TBM. Perpustakaan ini tidak hanya ditujukan bagi murid PAUD Mawar, tetapi juga masyarakat sekitar yang ingin membaca buku di PAUD Mawar secara gratis. Selain TBM, fasilitas lain juga disediakan PAUD Mawar,

Telkom
University

seperti arena bermain yang terletak di seberang bangunan PAUD Mawar, kursi, meja, kamar mandi, hingga dapur.

PAUD Mawar membagi tiga kelas sesuai dengan umur murid. Kelas Play Group bagi murid yang berusia 2-3 tahun, kelas A bagi murid yang berusia 3-4 tahun, dan kelas B bagi mereka yang berusia 5-6 tahun. Jumlah keseluruhan murid PAUD Mawar yaitu sebanyak 35 murid. Jumlah ini mengalami penurunan dibandingkan dengan jumlah murid pada tahun ajaran lalu, yaitu sebanyak 43 orang.

PAUD Mawar memiliki dua ruang kelas. Untuk kelas B belajar di ruangan depan, sedangkan untuk kelas A dan *Play Group* berada di ruang belakang. Karena ruang kelas A dan *Play Group* disatukan, maka untuk membedakan kelas A dan *Play Group* dapat terlihat dari meja yang dan kursi yang digunakan. Untuk kelas A, mereka belajar di sebuah meja besar yang melingkar, sedangkan untuk kelas *Play Group* mereka belajar di kursi dan meja dari plastik.

Proses pengajaran di PAUD Mawar dilaksanakan dari hari Senin hingga Jum'at dari pukul 07.30-09.30. Sebelum kelas di mulai, murid diharuskan untuk membaca Iqra terlebih dahulu yang didampingi oleh pengajar secara satu per satu. Setelah selesai, mereka bersiap-siap untuk berbaris di lapangan. Pada hari Senin hingga Rabu, murid akan belajar sesuai dengan kelasnya masing-masing, namun jika hari Kamis dan Jum'at mereka akan belajar bersama-sama di ruang kelas B.

PAUD Mawar memiliki beberapa seragam yang digunakan murid di dalam proses pengajaran. setiap hari Senin dan Selasa mereka

Telkom
University

menggunakan seragam kotak-kotak. Pada hari Rabu mereka menggunakan baju bebas. Untuk hari Kamis mereka menggunakan pakaian olah raga dan pada hari Jum'at mereka menggunakan baju muslim dan membawa alat solat.

1.1.1 Sarana dan Prasarana

Kegiatan proses pengajaran tidak akan berjalan dengan efektif jika tidak ditunjang dengan sarana dan prasarana yang memadai. Untuk itu PAUD Mawar memiliki sarana dan prasarana yang dapat digunakan untuk kegiatan sehari-hari, seperti:

Tabel 1.1
Sarana yang tersedia

No	Sarana yang tersedia	Jumlah	Keterangan
1	Ruang kelas	1	Cukup
2	Ruang kantor	1	Cukup
3	Kamar mandi/ WC	1	Cukup
4	Ruang cuci tangan	1	Cukup
5	Halaman untuk bermain	1	Cukup

Sumber : proposal PAUD Mawar

Tabel 1.2
Prasarana yang tersedia

No	Sarana yang tersedia	Jumlah	Keterangan
1	Meja belajar panjang	3	Cukup
2	Kursi belajar siswa	30	Cukup
3	Buku bacaan anak-anak	15	Cukup

4	White Board	1	Cukup
5	Lemari buku	1	Cukup
6	Loker peralatan	1	Cukup
7	Serodotan	1	Cukup
8	Ayunan	1	Cukup
9	Mainan	10	Cukup

Sumber : proposal PAUD Mawar

1.2 Latar Belakang Penelitian

Pendidikan anak usia dini kini marak terdengar di tengah masyarakat. Informasi mengenai pendidikan anak usia dini bahkan sudah sangat menggaung di berbagai media baik elektronik, cetak, internet, hingga lingkungan sekitar. Hal ini juga ditambah dengan adanya penelitian yang dikemukakan oleh Bloom yang menyatakan bahwa kapasitas intelektual anak telah berkembang mencapai 50% ketika anak berusia empat tahun, 80% setelah anak berusia delapan tahun, dan genap 100% setelah anak berusia 18 tahun (Suryadi, 2009:67). Kondisi ini membuat orang tua kini berbondong-bondong memasukkan anak mereka, dengan harapan anak mereka bisa menjadi anak yang cerdas.

Namun hal ini tidak tidak berbanding lurus dengan kesiapan orang tua dalam menghadapi masa emas anak-anak mereka. Banyak orang tua yang belum paham akan wawasan pendidikan anak usia dini. Padahal orang tua adalah lingkungan awal dalam memberikan

Telkom
University

perkembangan kepada anak. Selain itu, kesibukan orang tua akan pekerjaannya membuat mereka memberikan kegiatan kepada anak-anak mereka dengan menitipkannya di lembaga PAUD. Alih-alih ingin perkembangan anak kian meningkat, justru ini adalah upaya orang tua untuk menyerahkan bulat-bulat tugas dan tanggung jawab kepada guru di sekolah.

Bukan hanya kondisi diatas yang membuat persoalan pendidikan usia dini semakin kompleks, faktor ekonomi juga termasuk salah satunya. Berkembangnya PAUD di masyarakat ternyata tidak diamini oleh seluruh lapisan masyarakat. Mahalnya biaya untuk masuk ke Taman Kanak-Kanak menjadi satu alasan orang tua mengurungkan niatnya untuk mendaftar ke TK. Kondisi ini membuat orang tua akhirnya memasukkan anak mereka ke lembaga pendidikan pada saat akan masuk ke Sekolah Dasar (SD). Seperti yang diketahui bersama bahwa perkembangan otak anak telah terjadi pada saat mereka berusia empat tahun dan terus meningkat hingga mereka berusia delapan tahun. Jika pemberian pendidikan baru dilaksanakan ketika masuk SD, maka dapat dipastikan perkembangannya tidak dapat maksimal.

Pendidikan usia dini kian gencar terdengar karena PAUD merupakan cikal bakal pembentukan karakter bangsa. PAUD juga dijadikan sebagai titik awal pembentukan sumber daya manusia (SDM) yang berkualitas. Era globalisasi yang penuh dengan persaingan diperlukan SDM yang berkualitas yang memiliki daya saing tinggi. Semua itu dapat terwujud jika diperiapkan sejak usia dini, salah satunya melalui pendidikan anak usia dini.

Telkom
University

Menyadari hal ini pemerintah membuat kebijakan mengenai masalah pendidikan anak usia dini. Kebijakan ini tercantum pada Undang-Undang No 20/2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional. Untuk turunannya, pemerintah juga mengeluarkan Permendiknas No 58 tahun 2009 tentang Standar Pendidikan Anak Usia Dini. Peraturan-peraturan tersebut dikeluarkan pemerintah untuk mengatur pelaksanaan dari sistem pendidikan anak usia dini yang terdiri dari 1) standar tingkat pencapaian perkembangan, 2) standar pendidik dan tenaga pendidik, 3) standar isi, proses dan penilaian, dan 4) standar sarana dan prasarana, pengelolaan, dan pembiayaan.

Penyelenggaraan PAUD di Indonesia dapat dilakukan pada tiga jalur, yaitu jalur pendidikan formal, jalur pendidikan non formal, dan jalur pendidikan informal. Pada jalur pendidikan formal, PAUD diselenggarakan dalam bentuk Taman Kanak-Kanak (TK) dan Raudatur Athfal (RA). Sedangkan untuk jalur pendidikan nonformal diselenggarakan dalam bentuk Kelompok Bermain (Kober), Tempat Penitipan Anak (TPA). Dan untuk jalur pendidikan informal dapat diselenggarakan dalam bentuk pendidikan keluarga dan pendidikan di lingkungan.

Walaupun pemerintah telah membuat berbagai kebijakan untuk mengenai pendidikan anak usia, Pemerintah tetap saja tidak dapat bekerja sendiri. Perlu dukungan dari masyarakat untuk mensukseskan pengembangan pendidikan anak usia dini. Salah satu bentuknya adalah dengan memperbolehkan masyarakat untuk mendirikan PAUD secara mandiri. Hal ini dilakukan demi mengatasi

kesenjangan antara anak-anak yang beruntung dengan anak yang kurang beruntung. Kelompok ibu-ibu yang tergabung dalam Pendidikan Kesejahteraan Keluarga (PKK) dan juga masyarakat mandiri juga berusaha untuk membuat PAUD.

Namun, pendirian PAUD yang dilakukan secara mandiri oleh masyarakat tidak diimbangi oleh kualitas dari tenaga pengajar yang kompeten. Kebanyakan dari mereka adalah ibu rumah tangga yang berlatar belakang SMP dan SMA. Seperti yang dikatakan oleh Mubiar Agustin dalam wawancara berikut:

“kan ibu-ibu posyandu ngajar, ibu rumah tangga yang tidak memiliki pekerjaan ngajar padahal kualifikasi dari mereka ada yang SMP, SMA, wawasan tentang pendidikan anak usia dini sangat kurang. Jadi keinginan mereka sudah besar tapi *standing out* sebagai seorang pengajar anak usia dini yang ideal masih jauh.” (hasil wawancara dengan Konsultan PAUD, Mubiar Agustin, 30 November 2012, di Kampus UPI Bandung).

Kondisi ini hampir dialami oleh berbagai PAUD di Indonesia, tak terkecuali di Kota Bandung. Kota Bandung memiliki 846 lembaga PAUD namun hanya 20% dari total keseluruhan yang telah memenuhi syarat sesuai dengan peraturan Permendiknas No. 58 Tahun 2009. Hal ini seperti yang dikutip dalam jabar.tribunnews.com bahwa menurut Jalaludin, dari 846 lembaga PAUD, hanya sekitar 20 persen yang memiliki pengajar bergelar sarjana. (jabar.tribunnews.com, diakses pada 18/02/2013).

Pentingnya guru berlatar belakang S1 bukan sekedar sebagai gengsi bagi sebuah sekolah. Latar belakang pendidikan yang mumpuni

akan menghasilkan tenaga pengajar yang professional. Teori-teori yang diajarkan oleh institusi pendidikan juga akan membantu mereka dalam proses pelaksanaan belajar mengajar nantinya. Salah satu teori yang diajarkan adalah mengenai cara berkomunikasi dengan murid. Komunikasi dalam kehidupan sehari-hari sudah menjadi hal biasa dan wajar yang telah menyentuh seluruh aspek kehidupan, termasuk di dalam dunia pendidikan.

Komunikasi dalam pendidikan merupakan unsur yang sangat penting kedudukannya, bahkan komunikasi sangat besar perananannya dalam menentukan keberhasilan pendidikan yang bersangkutan. Orang sering berkata bahwa tinggi rendahnya suatu capaian mutu pendidikan dipengaruhi oleh faktor komunikasi ini, khususnya pada komunikasi pendidikan (Yusup, 2010:53). Dalam proses pengajaran, pengajar menjadi komunikator dalam keberlangsungan pembelajaran. Komunikator merupakan tokoh sentral dalam mengelola dan menyampaikan pesan kepada pihak sasaran. Komunikasi instruksional guru di sekolah akan menentukan keluaran dari peserta didik. Karena komunikasi instruksional tidak dapat dilaksanakan dengan bebas, melainkan adanya proses perencanaan yang matang. Untuk itu setiap komunikator (dalam hal ini guru) diharapkan melaksanakan proses komunikasi instruksional agar tujuan yang diharapkan dapat berjalan dengan optimal.

Salah satu lembaga PAUD yang berada di Kota Bandung adalah PAUD Mawar. PAUD Mawar didirikan oleh Teni Gustiani sejak dua Mei 2006 di Jalan Jalaprang No. 69 Kelurahan Sukaluyu,

Telkom
University

Kecamatan Cibeunying Kaler, Kota Bandung. Alasan Teni mendirikan PAUD Mawar dikarenakan banyaknya anak usia dini yang ada di sekitarnya yang tidak tertampung di TK karena biaya yang cukup mahal. PAUD Mawar juga menyediakan fasilitas yang memadai demi keberlangsungan proses belajar mengajar menjadi lebih efektif, seperti Taman Bacaan Masyarakat (TBM). Dengan adanya TBM, murid akan diperkenalkan dengan buku-buku sehingga akan merangsang minat untuk dapat membaca. Selain fasilitas TBM, PAUD Mawar juga memiliki fasilitas arena bermain yang luas. Hal ini menjadi nilai tambah bagi peserta didik, karena dengan adanya fasilitas bermain yang cukup banyak membuat anak akan semakin nyaman untuk bersekolah. Senada dengan itu, salah satu orang tua murid, Juju juga mengatakan bahwa ketika ingin memasukkan anaknya di PAUD Mawar karena arena bermainnya yang luas. Seperti hasil wawancara berikut:

“pas waktu mau masuk PAUD, saya suruh Winggi milih mau sekolah dimana. Eh dia milih disini karena mainannya banyak”
(hasil wawancara dengan Juju, orang tua Winggi, 22 Oktober 2012 di Lapangan PAUD Mawar).

Dari hasil wawancara diatas, dapat disimpulkan bahwa fasilitas yang memadai dapat dijadikan alasan bagi orang tua untuk memilih PAUD Mawar. Dunia PAUD adalah dunia bermain, oleh karena pengembangan fasilitas arena bermain mutlak diperlukan untuk meningkatkan perkembangannya. Bagaimana mungkin dapat

Telkom
University

meningkatkan kreativitas dan juga motoriknya jika tidak ditunjang dengan fasilitas tersebut.

Selain dengan memberikan fasilitas yang memadai, kompetensi pengajar juga tidak boleh dikesampingkan. Untuk meningkatkan kualitas pengajaran, baru-baru ini PAUD Mawar merekrut guru lukis untuk metode menggambar. Perekrutan tenaga pengajar tersebut dilakukan agar minat dan bakat murid dalam mewarnai semakin terasah. Disamping itu setiap pengajar diharuskan untuk mengikuti pelatihan yang disediakan oleh Diknas dan juga menjalani pendidikan hingga jenjang S1. Hal ini yang sekarang dijalani oleh PAUD Mawar, tiga termasuk Teni sendiri sekarang sedang menjalani pendidikan jenjang S1 untuk program PAUD. Hal ini dilakukan untuk meningkatkan pemahaman tenaga pendidik akan dunia anak.

Kualitas pengajar yang baik ternyata tidak serta merta membuat orang tua puas. Banyak orang tua murid yang menganggap bahwa pendidikan dapat ditempuh dengan cara-cara yang instan, setidaknya hal ini yang terjadi pada PAU Mawar. Orang tua menekan guru untuk mengajarkan anak-anak mereka pengajaran yang seharusnya belum dapat diajarkan di usianya yang sekarang, seperti calistung. Kondisi ini seperti memakan simalakama bagi PAUD Mawar. Di satu sisi, mereka harus mengajarkan sesuai dengan ketentuan yang telah ditetapkan oleh Dinas Pendidikan tetapi di sisi lain peranan orang tua juga sangat penting bagi keberlangsungan pengajaran di PAUD Mawar.

Telkom
University

Pengalaman hal serupa mungkin saja terjadi pada PAUD lain, kasus yang terjadi pada PAUD Mawar hanyalah segelintir contoh dari kekurangpahaman orang tua terhadap dunia perkembangan anak. Kondisi ini membuat pengajar harus terus berupaya mengasah kemampuannya dalam meramu strategi pengajaran yang tepat agar perkembangan anak menjadi lebih optimal. Bertolak dari hal tersebut, peneliti tertarik untuk mengkaji mengenai bagaimana proses komunikasi instruksional dalam pendidikan nonformal, khususnya di PAUD Mawar, Kota Bandung.

1.3 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah yang dikemukakan, peneliti merumuskan masalah sebagai berikut:

“Bagaimana Proses Komunikasi Instruksional Dalam Pendidikan Nonformal?”

1.4 Fokus Penelitian

1. Bagaimana spesifikasi isi dan tujuan yang diciptakan pengajar di dalam PAUD Mawar?
2. Bagaimana perilaku mula-mula yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar?
3. Bagaimana penetapan strategi yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar?

4. Bagaimana pembuatan organisasi satuan-satuan yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar?
5. Bagaimana umpan balik yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar?

1.5 Maksud dan Tujuan Penelitian

1.5.1 Maksud

Untuk mengetahui bagaimana proses komunikasi instruksional dalam pendidikan nonformal.

1.5.2 Tujuan

1. Mengetahui bagaimana spesifikasi isi dan tujuan yang diciptakan pengajar di dalam PAUD Mawar.
2. Mengetahui bagaimana perilaku mula-mula yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar.
3. Mengetahui bagaimana penetapan strategi yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar.
4. Mengetahui bagaimana organisasi satuan-satuan instruksional di dalam pengajar di dalam PAUD Mawar.
5. Mengetahui bagaimana umpan balik yang dilakukan pengajar di dalam PAUD Mawar.

1.6 Kegunaan Penelitian

1.6.1 Aspek Teoretis

Hasil penelitian ini diharapkan dapat memberikan sumbangsih dalam pengembangan kajian Ilmu Komunikasi khususnya yang berkaitan dengan komunikasi instruksional yaitu bagaimana proses komunikasi instruksional di dalam pendidikan nonformal.

1.6.2 Aspek Praktis

Dapat memberikan masukan dan evaluasi bagi PAUD Mawar dalam melaksanakan proses komunikasi instruksional agar berjalan lebih efektif.

1.7 Sistematika Penulisan Skripsi

Sistematika penelitian dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

Pada BAB I, penulis akan menjabarkan mengenai latar belakang penelitian, latar belakang objek penelitian, rumusan masalah, fokus penelitian, maksud dan tujuan penelitian, kegunaan penelitian, dan juga sistematika penelitian.

Pada BAB II, penulis akan menjabarkan mengenai tinjauan pustaka, literature terdahulu, dan kerangka pemikiran mengenai penelitian.

Telkom
University

Pada BAB III, penulis akan menjabarkan mengenai metode penulisan yang akan digunakan dalam penelitian.

Pada BAB IV, penulis akan menjabarkan mengenai hasil penelitian, analisa, dan interpretasi data dari subjek penelitian.

Pada BAB V, penulis akan menjabarkan mengenai kesimpulan yang didapat selama penelitian dan saran.



SIMPULAN DAN SARAN

5.1 Simpulan

Berdasarkan penelitian yang dilakukan peneliti pada proses komunikasi instruksional dalam pendidikan nonformal, khususnya pada PAUD Mawar, Kelurahan Sukaluyu, Kota Bandung maka peneliti mengambil kesimpulan berikut ini:

1. Spesifikasi isi dan tujuan adalah rencana kerja yang akan dibuat dalam proses pengajaran. Untuk penelitian ini, spesifikasi isi dan tujuan dibuat berdasarkan Permen no 58 tahun 2009 mengenai spesifikasi isi dan tujuan. Setelah itu, pengajar dan kepala sekolah membuat program tahunan sesuai yang dibutuhkan oleh peserta didik.
2. Pengukuran perilaku mula-mula adalah suatu kegiatan yang dilakukan untuk mengenal terlebih dahulu bagaimana kondisi awal pihak sasaran. Pada PAUD Mawar, mereka melakukannya dengan menanyakan materi yang akan diajarkan kepada peserta didik. Selain itu, pengukuran ini dilakukan untuk meningkatkan keterampilan berbicara pada peserta didik.
3. Strategi instruksional adalah suatu tahapan untuk menentukan cara yang tepat agar spesifikasi isi dan tujuan instruksional yang telah dibuat dapat berjalan lancar. PAUD Mawar menggunakan beragam strategi instruksional. Pada saat murid belajar materi calistung, pengajar menggunakan metode tanya jawab, lalu pada saat pada materi pendidikan agama pengajar menggunakan metode

demonstrasi untuk praktik solat dan wudhu. Tidak hanya pada saat mereka belajar agama, metode demonstrasi tetapi juga pada saat materi keterampilan. Khusus untuk materi menggambar, PAUD Mawar menggunakan guru lukis. Untuk materi pendidikan karakter, PAUD Mawar menggunakan cara keteladanan melalui perilaku pengajar. Strategi yang digunakan untuk menangani anak yang memiliki masalah, pengajar memiliki beberapa strategi. Untuk anak yang menangis, pengajar biasanya akan melakukan pendekatan dan menggunakan metode berhitung mundur, untuk anak yang pasif, pengajar biasanya hanya membiarkan anak tersebut dan sesekali pengajar akan bertanya dengan anak tersebut. Untuk anak yang kurang fokus, pengajar memiliki strategi dengan cara member motivasi kepada anak dan duduk disebelah anak tersebut, dan yang terakhir bagi murid yang sering ngobrol di kelas maka pengajar akan memberikan teguran kepada anak dengan cara memilih, tetap belajar atau keluar kelas agar anak menjadi diam.

4. Untuk tahapan pembuatan organisasi satuan-satuan instruksional, PAUD Mawar biasanya akan memberikan materi sedikit demi sedikit agar anak tidak stress dan jenuh. Selain itu pada membuat waktu alokasi tema, pengajar akan membuatnya sesuai tingkat kesukarannya.
5. Untuk umpan balik, PAUD Mawar biasanya mereka melakukannya dengan setiap akhir pelajaran dengan mengulang kembali materi yang telah dijelaskan. Lalu pada setiap akhir semester pengajar juga mengadakan tes untuk mengetahui sejauh mana pembelajaran yang diajarkan mampu diterima oleh anak.

Untuk meningkatkan penilaian agar lebih komprehensif, PAUD Mawar berencana untuk membuat metode penilaian yang baru yaitu dengan membuat catatan anekdot. Berbeda dengan catatan anekdot yang biasanya dilakukan setelah mereka selesai mengajar. Penulisan catatan anekdot yang akan dikembangkan PAUD Mawar dilakukan pada saat proses pembelajaran dengan pemberian celemek yang berisi banyak saku.

5.2 Saran

Peneliti menyadari bahwa kemampuan yang dimiliki sangatlah terbatas. Berdasarkan hasil penelitian, peneliti memiliki beberapa saran yang diharapkan dapat menjadi masukan yang bermanfaat bagi penelitian selanjutnya.

1. Penelitian ini hanya terbatas pada proses komunikasi instruksional pada satu kasus. Untuk penelitian selanjutnya diharapkan dapat dilakukan pada multikasus, contohnya seperti membandingkan kondisi PAUD di Kota Bandung dan PAUD di Kabupaten Bandung sehingga pembahasan lebih mendalam.
2. Sebaiknya untuk strategi instruksional perlu ditambah dengan metode bercerita digunakan lebih sering sehingga imajinasi anak terus berkembang dengan baik, selain itu dengan menggunakan metode membaca pengajar dapat memanfaatkan fasilitas TBM yang dimiliki PAUD Mawar.
3. Untuk materi pendidikan agama, jangan hanya diajarkan solat Dhuha saja tetapi ajarkan pula mengenai cara berwudhu, cara

melaksanakan solat fardhu dan menceritakan mengenai sejarah nabi agar murid tidak jenuh.

4. Selain itu pengajar juga harus mampu membedakan penanganan berdasarkan tipe-tipe anak. Sehingga mereka mendapatkan penanganan yang tepat sesuai dengan kebutuhannya. Seperti Jihan yang memiliki sifat pendiam.
5. Pelatihan parenting bagi orang tua murid harus cepat diadakan sehingga orang tua dan guru dapat bekerja sama untuk mengoptimalkan perkembangan anak.



DAFTAR PUSTAKA

- Abdullah, Ishak & Ugi Suprayogi. 2012. *Penelitian Tindakan Dalam Pendidikan Nonformal*. Jakarta : PT. RajaGrafindo Persada.
- Ardianto, Elvinaro. 2010. *Metodologi Penelitian untuk Public Relations Kualitatif dan Kuantitatif*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Brata, Atep Adya. 2003. *Dasar-Dasar Pelayanan Prima*. Jakarta : Elex Media. www.books.google.co.id. Diakses pada 10 Oktober 2012)
- Bungin, Burhan. 2007. *Penelitian Kualitatif Komunikasi, Ekonomi, Kebijakan Publik, dan Ilmu Sosial lainnya*. Jakarta : Kencana.
- Creswell, John W. 1998. *Qualitative Inquiry and Research Design Choosing Among Five Traditions*. London : Sage Publications.
- Effendy, Onong Uchjana. 2009. *Ilmu Komunikasi Teori dan Praktek*. Bandung : PT. Remaja Rodsakarya.
- Emzir. 2010. *Analisis Data Metode Penelitian Kualitatif*. Jakarta : Rajawali Pers.
- Feist, Jess & Gregory J. Fest. 2009. *Teori Kepribadian*. Jakarta : Salemba Humanika.

Telkom
University

- Herdiansyah, Haris. 2010. *Metodologi Penelitian Kualitatif untuk Ilmu-Ilmu Sosial*. Jakarta : Salemba Humanika.
- Herijulianti, Eliza., Tati Svasti Indriani., & Sri Artini. 2002. *Pendidikan Kesehatan Gigi*. Jakarta : Penerbit Buku Kedokteran EGC. books.google.co.id. diakses pada 7 Februari 2013
- Hidayati, Zulaeha. 2010. *Anak Saya Tidak Nakal, Kok*. Bandung : B First (PT. Bentang Pustaka).
- Iswidharmanjaya, Derry.B. Sekarjati Svastiningrum., & Beranda Agency. 2008. *Bila Anak Usia Dini Bersekolah*. Jakarta: PT. Alex Komputindo. books.google.co.id, diakses pada 3 Februari 2013.
- Marzuki, Saleh. 2010. *Pendidikan Nonformal Dimensi Dalam Keaksaraan Fungsional, Pelatihan, dan Andragogi*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Mulyana, Deddy. 2007. *Ilmu Komunikasi Suatu Pengantar*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Mulyasa. 2012. *Manajemen PAUD*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Naim, Ngainum. 2011. *Dasar-Dasar Komunikasi Pendidikan*. Jogjakarta : Ar-Ruzz Media.
- Rakhmat, Jalaludin. 2011. *Psikologi Komunikasi*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.

- Riduwan. 2011. *Belajar Mudah Penelitian Untuk Guru-Karyawan dan Peneliti Pemula*. Bandung : Alfabeta.
- Rohani, Ahmad. 2010. *Pengelolaan Pengajaran Suatu Pengantar Menuju Guru Profesional* (edisi revisi). Jakarta : Rineka Cipta.
- Satori, Djam'an dan Aan Komariah. 2009. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung : Alfabeta.
- Sugiyono. 2009. *Metode Penelitian Administrasi Dilengkapi dengan Metode R&D*. Bandung : Alfabeta.
- Suryadi, Ace. 2009. *Mewujudkan Masyarakat Pembelajar Konsep, Kebijakan, dan Implementasi*. Bandung : Widya Aksara.
- Syah, Muhibbin. 2010. *Psikologi Pendidikan dengan Pendekatan Baru*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Tubbs, Stewart L & Sylvia Moss. 2005. *Human Communication Konteks-Konteks Komunikasi*. Bandung : PT. Remaja Rosdakarya.
- Ugi, Suprayogi & Ishak Abdulhak. 2012. *Penelitian Tindakan Dalam Pendidikan Nonformal*. Jakarta : Rajawali Pers.
- Winkel, W.S. 2007. *Psikologi Pengajaran*. Yogyakarta : Media Abadi.
- Wiryanto. 2008. *Pengantar Ilmu Komunikasi*. Jakarta : PT. Grasindo.
- Wiyani, Novan Ardy & Barnawi. 2012. *Format PAUD*. Jogjakarta : Ar-Ruzz Media.

Yin, Robert. K. 2011. *Studi Kasus Desain dan Metode*. Jakarta : PT. RajaGrafindo Persada.

Yusup, Pawit. M. 2010. *Komunikasi Instruksional Teori dan Praktik*. Jakarta : PT. Bumi Aksara.

Skripsi dan Tesis

Fauziah, Dinil. (2011). *Pengaruh Komunikasi Instruksional Guru Terhadap Perilaku Siswa Dalam Menerapkan Pendidikan Karakter*. Tesis pada Universitas Padjadjaran: tidak diterbitkan.

Nugraha, Ali. (2010). *Evaluasi Pembelajaran Untuk Anak Usia Dini*. Skripsi pada Universitas Pendidikan Indonesia: tidak diterbitkan.

Yusiska, Irfanul (2012). *Gaya Hidup Materialistis Dalam Iklan*. Tesis pada Universitas Padjadjaran: tidak diterbitkan.

Sidik, Adi Muhammad. (2006). *Komunikasi Instruksional Pada Anak Tunagrahita Sedang*. Skripsi pada Universitas Padjadjaran: tidak diterbitkan.

Ketiasih, Eva. (2009). *Pendidikan Lingkungan Hidup Klub Konservasi Sekolah (KKS)*. Skripsi pada universitas Padjadjaran: tidak diterbitkan.

Telkom
University

- Zakiah, Kiki & Mutiah Umar. 2006. *Komunikasi Instruksional dalam Proses Pembelajaran Mahasiswa*. 7(1) 126-138. mediaTor Universitas Islam Bandung.
- Yuanita, Desianti. 2012. *Hubungan Antara Komunikasi Instruksional dengan Prestasi Belajar Siswa*. 2(1)2012 1-10. Jurnal Mahasiswa Universitas Padjadjaran.
- Rakhmania, Ardila Angraini. *Komunikasi Instruksional Guru Pada Siswa Berkebutuhan Khusus*. 2(1) 1-10. Jurnal Mahasiswa Universitas Padjadjaran.
- Sakti, Gita Tresna. 2012. *Komunikasi Instruksional Pengajar Dalam Membentuk Sikap Anggota Untuk Melestarikan Aksara Sunda Sebagai Budaya Sunda*. 1(1) 1-16. Jurnal Mahasiswa Universitas Padjadjaran.
- Susanti, Dwi & Agus Ganjar Runtiko. 2010. *Komunikasi Instruksional Tutor Pada Program Pendidikan Kesetaraan Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat (PKBM) Agrowilis Desa Sokawera Kecamatan Cilongok Kabupaten Banyumas*. 6(1) 61-76. Acta Diurna Komunikasi Universitas Soedirman.
- Griffin, Chynthia C., Asha K. Jitendra, & Martha B. League. 2009. *Notive Special Educator's Instructional Practices, Communication Pattern, and Content Knowledge For Teaching Mathematics*. 32(4) 319-336. *The Journal of the*

Teacher Education Division of the Council for Exceptional Children.

Islam, Md & Ahamdullah Mia. 2007. *The innovative Elements in Non-Formal Education of Bangladesh: Perspective of Income Generating Programmes for Poverty Alleviation*. 3(3) 89-104. *International Journal of Education and Development using Information and Communication Technology*.

Edward, Jennifer T., & Lora Halvi-Mason. 2010. *Technology and Instructional Communication: Student usage and Perceptions of Virtual Office Hours*. 6(1) 174-186. *MERLOT Journal of Online Learning and Teaching*.

Akpam, Simon Ibor, Obal Usang Esang, Love Joseph Asor, & William Out Osang. 2011. *Non-formal Education Programmes and Poverty Reduction among Young Adults in Southern Senatorial District Cross River State Nigeria*. 1(1) 154-161. *Journal of Educational and Developmental Psychology*.

Usman, Lantana, M. 2008. *Assessing the Universal Basic Education Primary and Koranic Schools' Synergy for Almajiri Street Boys in Nigeria*. 22(1) 62-73. *International Journal of Educational Management*.



Telkom
University

Artikel

2011. Saat Anak Pahami Jenis Kelaminnya.health.detik.com
(08/02/2012, 11.23)

Anna, Lusiana Kus. 2012. Perlukah Mengajarkan Calistung di Usia
Dini?. edukasi.kompas.com (5/02/2013, 20.09).

bidanku.com. Perkembangan Motorik Kasar Anak.
<http://bidanku.com/index.php?/perkembangan-motorik-kasar-anak>
(10/02/2013, 08.32)

eduocy.blogspot.com. 2010, 12 Juni. Media Pembelajaran Dalam
Pembelajaran PKN.
<http://eduocy.blogspot.com/2010/06/media-pembelajaran-dalam-pembelajaran.html>
(09/02/2013, 23.11)

health.detik.com. 2011, 20 Februari. Saat Anak Pahami Jenis
Kelaminnya.
<http://health.detik.com/read/2011/02/20/120847/1574508/1075/saat-anak-paham-jenis-kelaminnya>
(10/02/2012, 13.45)

kesehatan.kompasiana.com. 2011, 21 Desember. Arti Sentuhan Fisik
Bagi Anak. <http://kesehatan.kompasiana.com/ibu-dan-anak/2011/12/21/arti-sebuah-sentuhan-fisik-bagi-anak-420776.html>
(10/01/2013, 12.45)

konveksi.web.id. 2012, 8 November. Sejarah Baju Koko di Indonesia.
<http://konveksi.web.id/sejarah-baju-koko-di-indonesia/>
(08/02/2013, diakses pada 12.40)

lagu2anak.blogspot.com. 2010, 1 Desember. Anak Didik Masih Mau Terus Ditemeni Orang Tua? Gimana Mengatasinya. http://lagu2anak.blogspot.com/2010/12/anak-ddidk-masih-mau-terus-ditemeni.html?utm_source=BP_recent (11/02/2013, 08.34)

parentsindonesia.com. Rahasia Anak Percaya Diri. <http://www.parentsindonesia.com/article.php?type=article&cat=kids&id=290> (11/02/2013, 20.09)

paudanakceria.blogspot.com. 2011, 21 Februari. Kurang Daya Konsentrasi Anak, Bagaimana Cara Mengatasinya?. <http://paudanakceria.wordpress.com/2011/02/21/kurangnya-daya-konsentrasi-anak-bagaimana-cara-mengatasinya/> (11/02/2013, 10.10)

pesatnews.com. 2012, satu April. Baju Koko Dalam Sejarah. <http://www.pesatnews.com/read/2012/04/01/3376/baju-koko-dalam-sejarah> (08/02/2013, 12.35)

Riadi, Muchlisin. 2012. Metode Demonstrasi Dalam Belajar. kajianpustaka.com (08/02/2013, 13.08).

sarjanaku.com. Metode Tanya Jawab. 2012. <http://www.sarjanaku.com/2012/04/metode-tanya-jawab.html> (11/02/2013, 11.00).

Setyanti, Christina Andhika. 2012. 10 Manfaat Olahraga Bagi Anak. female.kompas.com (11/02/2013, 8.40).

Telkom
University

tabloid-nakita.com. 2012, 18 April. Pemalu di Sekolah.
<http://www.tabloid-nakita.com/read/88/pemalu-di-sekolah>
(11/02/2013, 12.00)

Undang-Undang Sistem Pendidikan Nasional (Sisdiknas) No. 20
Tahun 2003. <http://www.unpad.ac.id/wp-content/uploads/2012/10/UU20-2003-Sisdiknas.pdf>
(13/01/2013, 22.28)

uniquefingerprint.com. Melatih Motorik halus.
<http://www.uniquefingerprint.com/2011/06/melatih-motorik-halus.html> (09/02/2013, 07.45)

Yuwanto, Endro. 2010. Balita Diajarkan Calistung, Saat SD Potensi
Terkena 'Mental Hectic'. republika.co.id (06/02/2013, 11.30).

jabar.tribunnews.com. 2012, 4 Juni. PAUD Menjamur, Hanya 20
Persen Sarjana. <http://jabar.tribunnews.com/2012/06/04/paud-menjamur-hanya-20-persen-sarjana> (18/02/2013, 12.56)



Telkom
University